



## PROYECTO DE INTERCAMBIO INTERCULTURAL ENTRE JOVENES ALEMANES Y DE REPÚBLICA DOMINICANA.

*Elaborado: Ing. José A. Moreta P.,  
Coordinador Asefacavu Proyecto Intercultural  
Juvenil Alemania –República Dominicana  
Lunes 17 de septiembre, 2019.*

### **ORIGEN Y ORGANIZACIÓN DEL PROYECTO..**

Desde inicios de enero 2019 la Asociación de Egresados de la Facultad de Ciencias Agronómicas y Veterinarias de la UASD, Inc., (ASEFACAVU) recibió, de parte de Droste-Haus Internacional con sede en la ciudad de Verl en Alemania, una solicitud que exploraba la posibilidad de desarrollar un proyecto conjunto de Intercambio Intercultural que involucraba a jóvenes de ambos países con edades comprendidas entre 17 a 24 años. La asociación vio con mucho interés la propuesta internacional e inició de inmediato un proceso de consulta para encontrar una institución contraparte dominicana que diera soporte y apoyo al proyecto que habría de desarrollarse de inmediato. Esa contraparte lo fue la Cooperativa Herrera (COOP-HERRERA) y los Jóvenes Cooperativistas, participando la ASEFACAVU como enlace o nexo propiciador de las actividades entre ambas entidades.

Ya en el mes abril se había logrado cumplir firma del contrato de ejecución de la propuesta entre Droste –Haus y Asefacavu para dar inicio al proceso de intercambio, procediéndose entonces a darle forma concreta a la formulación del Programa de Intercambio Intercultural y al Presupuesto de Gastos a incurrir. También iniciar la selección de los jóvenes de ambas naciones que lo ejecutarían en la República Dominicana.

Por cada país, fueron seleccionados once (11) jóvenes con su respectivo coordinador. Según los requisitos previos establecidos los jóvenes debían estar interesados en los temas del medio ambiente; la aceptación de ellos y sus respectivas familias a recibir a sus pares, ésta vez en república dominicana año 2019 y en el año 2020, en la república federal de Alemania. A cada participante aprobado se llenaba una ficha con información personal y de su tutor familiar conteniendo también los requisitos exigidos.

El propósito fundamental del “Encuentro Intercultural Juvenil Alemania –República Dominicana , estuvo orientado principalmente a enfocarse en los temas del medio ambiente, específicamente en la grave problemática de los plásticos, microplásticos, el consumo sostenible y los daños que tal problemática está ocasionando a nivel planetario. El intercambio se entendía, por demás, como una vía idónea para enlazar

las dos culturas, conocer y aprender lo mejor de ambas; también, abrir todas las oportunidades posibles de colaboración entre los jóvenes de ambas naciones.

En ese contexto, la ASEFACAVU se vio precisada a desarrollar un proceso continuo de reuniones extraordinarias que le permitiera amarrar y discutir todos los detalles del programa, siempre en consulta permanente con la institución Droste-Haus, lo que permitió finalmente coronar con el éxito lo programado.

### **RESULTADOS DEL INTERCAMBIO.**

La delegación alemana de 11 jóvenes y su coordinadora Anne Schulte llegaron a la República Dominicana el sábado 09 de octubre en horas de la tarde, en vuelo desde Frankfurt al aeropuerto de Punta Cana, siendo recibidos por José Moreta y Víctor Terrero coordinadores del proyecto en República Dominicana por la ASEFACAVU y COOP-HERRERA respectivamente. A su llegada les fue ofrecida una cena con platos de la cocina criolla en un restaurant del entorno del aeropuerto de Punta Cana. En Santo Domingo eran ya esperados por los 11 jóvenes dominicanos y sus familias para darles la bienvenida, acogerlos y marchar al hogar de las respectivas familias de acogida que les darían albergue durante las dos semanas de duración del proyecto, tal como se había establecido. Dos semanas que transcurrieron intensas de trabajo arduo, de intercambio, de disfrute cultural y de empatía juvenil. A saber:

- **El lunes 12 de agosto:** en la Facultad de Agronomía y Veterinarias de la UASD, en Engombe, en horas de la mañana, se iniciaron de manera efectiva las actividades del programa de intercambio con la magistral conferencia: **"Efecto de los plásticos, microplásticos y basura en general para el medio ambiente y consumo sostenible"**, dictada por el profesor Luis Carvajal Núñez, conferencia que introdujo a los jóvenes en el conocimiento teórico y real de esa problemática en el país. En horas de la tarde se llevaron a cabo dos (2) actividades :a) Los jóvenes giraron una visita al "jardín de variedades clonales de Cacao", ubicada en la vieja finca experimental de Engombe, donde recibieron explicaciones técnicas por el profesor de la escuela de agronomía Ing. Agrónomo José Martínez Lafontaine y , b) en el entorno de la facultad, se llevó a cabo un operativo de recogida de plásticos en un corto espacio al lado de la vía donde se llenaron de cerca de 30 fundas conteniendo dichos desperdicios .

Cabe destacar, que al finalizar la conferencia del profesor Carvajal, que contó con la presencia de las autoridades académicas de la facultad, se realizó una breve ceremonia en la que el Ing. José Moreta, con la aprobación de la dirección de ASEFACAVU, hizo un reconocimiento al profesor Carvajal y a Anne Schulte, respectivamente, con la entrega del Logo-Pin de la asociación y al mismo tiempo ésta entregó un presente al profesor. La ASEFACAVU ofreció refrigerio y un almuerzo en Engombe a los presentes en la actividad.

- **El martes 13 de agosto:** Con los plásticos recolectados el día anterior (vasos, botellas plásticas etc., ) los jóvenes hicieron decoraciones con los mismos y elaboraron objetos de manera creativa, cuyos resultados obtenidos hasta ese momento por el programa, fueron documentados y publicados en un Diario Local de la ciudad de Verl en Alemania.
- **El miércoles 14 de agosto:** Se realizó una visita guiada al “Museo de Historia Natural en la “Plaza de la Cultura”; luego la delegación hizo un recorrido por la zona colonial de la ciudad y; finalmente los directivos del Consejo Nacional de Cooperativas (CONACOO) recibieron a la delegación de jóvenes y sus directivos en su local del sector de Gazcue, sosteniendo un interesante intercambio y al final del mismo ofrecieron un rico almuerzo y la clásica foto de familia.
- **El jueves 15 agosto:** Los jóvenes a la cabeza de sus coordinadores se desplazan al litoral sur de Santo Domingo, en Guibía, en el espacio correspondiente al “Club de Profesores de la Universidad Autónoma de Santo Domingo” y con el apoyo logístico de las autoridades del Viceministerio de Recursos Costeros Marinos, del Ministerio de Medio Ambiente, durante toda la mañana, recogen unas 40 fundas de plásticos de todo tipo y vidrio acumulados a la orilla del mar. Después de una larga y agotadora jornada de trabajo fue servido un almuerzo en el restaurant del club.
- **Sábado 17 y domingo 18 de agosto :** Luego de haber tomado el día anterior de asueto, por ser día de la Restauración de la República , las actividades del programa estuvieron enfocadas, en horas de la mañana, a viajar a la península de Samaná para conocer y tener contacto con sus recursos naturales en sus más emblemáticos lugares ; **el primer día:** visita al “Museo de las Ballenas Jorobadas” recibiendo las explicaciones de lugar; al pueblo “Las Galeras”, donde la comitiva pernoctó hasta el día siguiente disfrutando de su hermosa playa. En **el segundo día :** se navegó mar adentro hacia una visita guiada al Parque nacional Los Haitises para conocer su riqueza natural, sus cuevas y pictografías de datación aborígen. De regreso a tierra firme se realizó una parada en el islote “Cayo Levantado “para disfrute del almuerzo del día y posterior baño en su hermosa playa.
- **Lunes 19 agosto:** viaje a la línea noroeste al proyecto bananero estatal “La Cruz de Manzanillo en la ciudad de Monte Cristi, del Ministerio de Agricultura ” bajo la dirección general del Ing. Agrónomo Rafael Cruz Robles. La visita estuvo orientada a conocer, además del manejo y potencialidades agrícolas del proyecto, las formas de reciclaje y manejo sostenible de los plásticos utilizados en la producción bananera. La delegación de jóvenes y sus coordinadores fueron recibidos por las autoridades con mucho entusiasmo y amabilidad dando las explicaciones correspondientes sobre el manejo técnico del proyecto y al final ofrecieron a la delegación un suculento almuerzo y entrega de algunos obsequios. La Asociación de Egresados en reconocimiento a los aportes y colaboración del Ing. Cruz Robles, lo distinguió entregándole el emblemático Logo-Pin de la asociación.

- **Martes 20 de agosto:** viaje a Santiago de los Caballeros a una visita coordinada con los directivos de la Empresa recicladora de basura **Cilpen Global**, ubicada en el antiguo vertedero de desechos sólidos de Rafey, con el propósito de conocer la planta procesadora, el proceso de reciclaje, manejo y clasificación de desechos en la planta. La comitiva realizó un recorrido por las instalaciones de la empresa recibiendo las explicaciones técnicas de los procesos de reciclaje de los distintos materiales producto de la recogida de los desechos de la ciudad de Santiago, que luego son convertidos en utilizables con un consecuente retorno económico.
- **Miércoles 21 de agosto:** Los jóvenes bajo la dirección de sus coordinadores vuelven al litoral sur de Santo Domingo, esta vez al “Fuerte San Gil”, para recoger plásticos y otros desechos arrastrados por el mar a esa pequeña Cala marina. Nuevamente se recibió el apoyo del Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales, a través del Viceministerio Costero Marino que aportó personal técnico, medios e implementos para la recogida de los desechos. En el pequeño espacio donde se llevó a cabo la actividad se recolectaron más de 100 fundas de desechos la mayor parte conformados por plásticos arrastrados por las corrientes del Mar Caribe desde la próxima desembocadura del Río Ozama.

Luego de la actividad del “Fuerte San Gil” la comitiva de jóvenes se dirigió a la Cooperativa de Empleados y Profesores de la UASD (COEPROUASD), donde estaba programado un recibimiento, por parte de sus directivos, quienes ofrecieron explicaciones sobre el funcionamiento de la institución y fue ofrecido un suculento almuerzo al final del cual todos posaron para la formal foto de familia para la historia.

Al finalizar la actividad en COEPROUASD, ya por la tarde, estaba previsto en el programa ir al campus de la Universidad Autónoma de Santo Domingo (UASD) y allí los jóvenes establecieron un espacio de trabajo correspondiente a una de las “Embajadas de estudiantes” y allí decoraron bolsos de algodón, estampándoles diversos motivos, bolsos que distribuyeron entre estudiantes Uasdianas presentes en el campus universitario.

- **Jueves 22 de agosto:** fue la última e intensa actividad programada de siembra de plantas forestales en la Finca Experimental de la Facultad de Agronomía y Veterinaria de la UASD, en la comunidad de “Sierra Prieta” del municipio de Yamasá. El propósito de la visita se centraba principalmente en conocer los proyectos Silvopastoriles, sembrar plantas y contribuir a la creación de un balance para el consumo de CO<sub>2</sub>. Fue una actividad disfrutada con intensidad por los jóvenes que deseaban tener la experiencia de siembra en pleno campo. Sembraron unas 200 plantas distribuidas en las siguientes especies: 100 plantas de caoba hondureña (*Swietenia macrophylla*), 50 plantas de Caoba China (*Toona sinensis*), y 50 plantas de Mara (*Calophyllum calaba* L.).

- **Viernes 23 de agosto:** Estaba previsto que al concluir las dos semanas de intenso y fructífero trabajo, se haría una despedida festiva con música y comida típica de la República Dominicana todo lo cual estaría organizado y elaborado por los propios jóvenes. En un ambiente alegre y divertido los jóvenes prepararon una escenografía de baile, una piñata y una rica cena y para cerrar con broche de oro la despedida, llevada a efecto en el local de CONACOOOP, sus directivos el Sr. Eligio Méndez y el Lic. Víctor Terrero ambos soporte organizativos y moral del exitoso Encuentro Juvenil Intercultural entre ambos países que concluía, hicieron reconocimientos, entregaron pergaminos y significativos presentes. La Asociación de Egresados también quiso reconocer a los 22 jóvenes alemanes y dominicanos haciendo entrega de la bandera nacional y a la coordinadora alemana el escudo nacional dominicano. La emotividad y los sentimientos invadieron el corazón de los presentes, más aún porque sabían que había llegado la hora de la despedida y quedaba de manifiesto que durante esas dos semanas de convivencia y trabajo, los jóvenes de ambas culturas habían logrado plena compenetración y empatía. Se resignaban a aceptar la realidad de la partida con la esperanza de que pronto se reencontrarían en una experiencia similar.

#### **CONCLUSION:**

Se cumplieron con éxitos más que evidentes todas las expectativas planteadas al formular la idea y concreción del “Programa de Intercambio Intercultural Juvenil entre República Dominicana y Alemania” que acaba de concluir. Las actividades y tareas fueron llevadas a cabo con el mayor esfuerzo y dedicación por parte de sus gestores y por ello no hubo ninguna duda de llegar a buen puerto. Nos congratulamos porque además del alcance de las metas propuestas; también por haber contado con instituciones y personas colaboradoras que apoyaron sin reservas el programa. Asimismo por haber contado como materia prima, con los jóvenes de ambas culturas y sus las familias que dieron la acogida vital para lograr tan exitoso nivel de compenetración entre los jóvenes alemanes y sus pares dominicanos.



**PROYECTO DE INTERCAMBIO INTERCULTURAL JUVENIL ALEMANIA - REPUBLICA DOMINICANA.**

**RESUMEN DE GASTOS DEL PROYECTO POR ORIGEN DE FONDOS**

GASTOS REALIZADOS CON FONDOS DE Droste –Haus .....	RD\$336, 223.50
GASTOS REALIZADOS CON FONDOS DE Asefacavu y cooperación.....	141,480.00
GASTOS REALIZADOS POR COOPERATIVA HERRERA ( Coop-Herrera).....	101,500.00
<hr/>	
TOTAL GENERAL DE GASTOS: _____	RD\$579,203.50
<hr/>	

**Fuente de datos:** Droste-Haus, Coop-Herrera y Datos de ASEFACAVU.

- En los gastos de ASEFACAVU , fueron estimados los correspondientes al transporte facilitado por seis (6) días por la Facultad de Agronomía y Veterinaria
- Presupuesto tentativo programado RD\$614,338.16(menos) gastado RD\$579,203.50= **RD\$35,134.66**

*Elaborado: Ing. José A. Moreta P.,  
Coordinador por ASEFACAVU del Proyecto DE Intercambio en  
República Dominicana*



